
 
 

SÚMULA DA 07ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CPUAT - CAU/SP 

 

DATA 16/09/2021 HORÁRIO 14h às 18h 

LOCAL Reunião híbrida (MS Teams e Sede do CAU-SP) 

 

Membros presentes 

PARTICIPANTES 

 

Mônica Antonia Viana Coordenadora 

Carina Serra Amancio Coordenadora Adjunta 

Ailton Pessoa de Siqueira Membro 

Danila Martins de Alencar Battaus Membro 

Denise Antonucci Membro 

Maria Eneida Barreira Suplente 

Maria Isabel Rodrigues Paulino Membro 

Paulo Marcio Filomeno Mantovani Membro 

Vera Lúcia Blat Migliorini Membro 
 

ASSESSORIA 
Igor Casal Conceição 

Mariana Fialho Nascimento  

 

 

CONVIDADOS  

Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi 

Márcia Santana Carvalho 

Maria Eduarda Curió Alcantara e Silva 

 

Ausências justificadas 

Conselheiros (as) Gabriela Katie Silva Morita 

 

Aprovação da Súmula da Reunião 06ª 

 

Encaminhamento Aprovada. Encaminhar para publicação no Portal da Transparência. 

 

Comunicação 

 

Responsável Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana 

Comunicado 

1. Fórum SP 21 – de 21 a 30/9; 

A Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio informou que a 

programação está disponível no site da USP e que o evento será transmitido pelas 
entidades mantenedoras. A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana 

complementou informando que o CAU/SP está buscando meios de retransmitir o 

evento a partir do canal do Youtube, e que também terá divulgação do evento nas 
redes sociais.  
2. I Encontro Patrimônio Cultural realizado pela CPC-CAU/SP nos dias 30 e 

31/08 - participação da CPUAT-CAU/SP na mesa 2 no dia 30/8; 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que participou do 
evento representando a CPUAT, como debatedora, em uma mesa sobre patrimônio 

e planejamento urbano. Informou também que a proposta é que esse evento seja 

anual promovido pela CPC, o que abre possibilidades para que a CPUAT contribua 
na realização do evento no ano que vem. 

3. Reunião sobre CAU EDUCA – CPUA-CAU/BR (15/9) – participação 

CPUAT 



 
 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que participou 

juntamente com a Conselheira Debora Prado Zamboni, por indicação da 

Presidência/CAU-SP, em reunião da CPUA-CAU/BR que teve como objetivo 

divulgar o programa CAU Educa, de forma que este seja replicado nos estados. O 

principal objetivo desse programa é a criação de materiais didáticos para escolas de 

ensino fundamental. A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou 

também que irá compartilhar com todos o material sobre o dos dois estudos de caso 

que foram apresentados na reunião do CAU/BR, do CAU/DF e CAU/RJ.  

4. Documento sobre a Termoelétrica de SJC – informes do subgrupo; 
A Conselheira Maria Eneida Barreira informou que a subcomissão foi formada para 

construir um texto para análise e aprovação da CPUAT. A Conselheira 

Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio ressaltou que o texto está quase 
pronto, mas gostaria de apresentar como extra pauta para que os conselheiros 

possam fazer suas considerações finais. O tema foi votado e o assunto será tratado 

com mais detalhe como extra pauta.  

5. Ciclo de Eventos CPUAT-CAU /SP: Política urbana e ambiental à luz do EC 

e do Estatuto da Metrópole 

(outubro e novembro); 
A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que está previsto no 
Plano de Ação 2021 ainda dois eventos para serem realizados, um com enfoque no 

Estatuto da Cidade e outro no Estatuto da Metrópole. A proposta é que esses 

eventos sejam formatados como o I Ciclo de Debates sobre Políticas Urbanas, 
Ambientais e Territoriais da CPUAT; e que este seja replicado anualmente, 

considerando sempre datas próximas ao dia 08/11, em homenagem ao dia mundial 

do urbanismo. A Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio 

informou que, com relação ao evento sobre o Estatuto da Cidade, estão 
considerando como data proposta 03 e 04/11. A estrutura segue a mesma 

apresentada na reunião de julho. A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia 

Viana informou que o evento sobre o Estatuto da Metrópole tem previsão para o dia 
08/11 e que na sexta, dia 17/09 às 11 horas, será a primeira reunião para 

estruturação da proposta. Solicitou que um conselheiro responsável pela 

estruturação do evento sobre o Estatuto da Cidade participe da referida reunião, para 
promover a integração das temáticas.  

6. Contribuições ao Plano de Mobilidade RM Baixada Santista; 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que o CAU/SP 

recebeu a demanda a partir do escritório descentralizado de Santos, solicitando 
contribuições ao Plano de Mobilidade da Região Metropolitana da Baixada Santista. 

Informou que o tema também foi encaminhado à Comissão de Mobilidade e que 

está tratando com a coordenadora do escritório regional e conselheiros(as) da região 
para que seja realizada uma reunião para sistematizar as contribuições a esse tema, 

que devem ser encaminhadas até o dia 30/09.  

 

Com a palavra aberta para os demais conselheiros, o Conselheiro Ailton Pessoa de 
Siqueira informa que irá acontecer na cidade de Olímpia o 4ª Conexidade, de 23 a 

27 de novembro de 2021. Ele ressalta que é importante a participação do CAU/SP 

no evento, pois recentemente a região de Olímpia e São José do Rio Preto foi 
delimitada como Região Metropolitana e o objetivo do evento é discutir a retomada 

do desenvolvimento na região. A Conselheira Danila Martins de Alencar Battaus se 

colocou à disposição para participar do evento. A Conselheira Coordenadora 
Mônica A. Viana solicita que o convite para esse evento seja encaminhado à 

Presidência.  

O Conselheiro Paulo Marcio Filomeno Mantovani informou que tem defendido, 



 
 

também no âmbito da Comissão de Fiscalização, que sejam realizadas ações de 

fiscalização nas intervenções urbanas e de planejamento territorial. A Conselheira 

Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que esse assunto também deve ser 
levado ao CAU/BR, pois as resoluções de atribuições de fiscalização devem ser 

alteradas para contemplar tal atribuição.  
 

ORDEM DO DIA 

 

1 
Balanço do evento sobre Plano de Ação Climática do Estado de São Paulo – 

PAC NET Zero 2050 realizado em 01/9 e aprovação da relatoria 

Fonte CPUAT–CAU/SP 

Relator 
Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana e Assessora Mariana Fialho 

Nascimento 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que o evento foi 

realizado em parceria com as representantes do CAU/SP no Consema, Mirtes 
Luciani e Violêta Kubrusly, no dia 01/09 das 17 às 19 horas (virtual). A relatoria 

do evento foi feita pela assessora Mariana Fialho Nascimento, e o texto foi 

validado com os participantes do evento antes de ser disponibilizado e colocado 
para deliberação e encaminhamento à Presidência do CAU/SP e à SIMA 

(Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente) do Governo do Estado de São 

Paulo.  
A assessora Mariana Fialho Nascimento informou sobre os dados de alcance do 

evento, e também sobre o material da relatoria, que está disponível a todos os 

conselheiros, e contempla as falas de todos os expositores e debatedores, bem 

como um anexo com a íntegra do chat com as contribuições e perguntas que 
foram realizadas pelo público durante o evento.  

Com a palavra, o Conselheiro Paulo Marcio Filomeno Mantovani ressaltou a 

importância da preservação do meio ambiente, e de cuidar dos recursos para as 
futuras gerações. Ressaltou que essas discussões, em formato de live, ficam 

curtas e podem não dar o devido peso em relação à importância do debate.  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana relembrou que o PAC Net 
Zero 2050 ainda está em consulta pública, até o dia 30 de setembro, e que as 

contribuições dos debatedores que participaram da live serão de grande 

importância para complementar o debate junto à SIMA. 

A Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi pontuou que, apesar 
de curto, o evento foi efetivo em tornar relevante a necessidade de uma agenda 

urbana e ambiental dentro da discussão de mitigação das mudanças climáticas no 

estado de São Paulo. Com isso, o ponto central da contribuição do CAU/SP ao 
PAC Net Zero 2050 deve ser fazer os recortes necessários dentro dos debates que 

tenham interface com a agenda urbana e ambiental de forma precisa. 

Com a palavra, o Conselheiro Ailton Pessoa de Siqueira ponderou que muitas 

vezes a busca por soluções passa por questões que estão ao alcance do 
planejamento regional atualmente e ressaltou a capacidade que o CAU/SP tem de 

discutir essas temáticas com o poder público. 

A Conselheira Danila Martins de Alencar Battaus ressaltou a dificuldade em se 
utilizar os Planos Diretores como mecanismos majoritários de planejamento 

urbano, em temáticas como mobilidade e saneamento, que possuem áreas de 

abrangência e atuação que não são delimitadas pelas municipalidades.  
Sem outras considerações, a Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana 

colocou o documento da relatoria para votação, sendo este tema aprovado pela 

Deliberação Nº 020/2021-CPUAT-CAU/SP. 

 



 
 

2 

Contribuições à minuta de convênio com SIMA/CETESB/Governo de São 

Paulo, que visa conjugar esforços para atualizar e divulgar a publicação 

“Instrumentos de Planejamento, Licenciamento e Gestão Ambiental no 

Estado de São Paulo – Caderno de Apoio para Profissionais” produzido em 

parceria com o CAU/SP. 
 

Fonte SGO e CPUAT-CAU/SP  

Relator Coord. Convênios e Parcerias e Mônica A. Viana 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que encaminhou 

anteriormente por e-mail aos conselheiros a minuta de convênio entre a SIMA, 

CETESB e CAU/SP para atualização de uma publicação realizada em 2017, 
denominada “Instrumentos de Planejamento, Licenciamento e Gestão Ambiental 

no Estado de São Paulo – Caderno de Apoio para Profissionais”. O documento 

foi encaminhado à CPUAT pela Vice-Presidência, para contribuições sobre os 
termos do convênio.  

Com a palavra, a assistente Márcia Santana Carvalho (da Coordenação de 

Convênios) informou que a minuta do convênio ainda não havia passado pela 

análise do setor responsável.  
A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana então questionou aos 

conselheiros se possuem contribuição ao texto da minuta apresentado. Não 

havendo sugestões dos presentes, a minuta de convênio foi aprovada pela 
Deliberação Nº 021/2021-CPUAT-CAU/SP, e a matéria será encaminhada aos 

setores competentes do CAU/SP para análise e aprovação do convênio.  

 

3 
Edital de boas práticas em Planejamento Urbano da CPUAT em parceria 

com a Comissão Parlamentar 
 

Fonte CPUAT e CT Parlamentar 

Relator 
Conselheira Coordenadora Mônica A.Viana. Denise Antonucci, e Maria 

Eduarda Curió Alcantara e Silva 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que foi procurada 

pela Conselheira Maria Eduarda Curió Alcantara e Silva para que a CPUAT 

trabalhasse em conjunto com a CT Parlamentar em um edital de boas práticas 

em Planejamento Urbano, contemplando também as diretrizes resultantes da 

carta do Rio de Janeiro - UIA 2021.  

Com a palavra, a Conselheira Maria Eduarda Curió Alcantara e Silva informou 

que o edital possui como objetivos dar visibilidade aos projetos aderentes aos 

princípios urbanísticos vigentes, e promover uma aproximação do CAU/SP com 

os parlamentares, reforçando seu papel de entidade representativa. Como o 

assunto tem sido encaminhado de forma consistente junto à SGO e o Conselho 

Diretor, a proposta é que o edital seja aprovado na próxima plenária, para que 

seja lançado ainda esse ano. 

A Conselheira Denise Antonucci informou que para consolidar a participação da 

CPUAT no edital, seria necessário adequar alguns artigos para contemplar as 

atribuições da comissão.  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana solicitou contribuições dos 

demais conselheiros e da aprovação da parceria no lançamento do edital, bem 

como indicações para compor um grupo de acompanhamento do trabalho com a 

CT Parlamentar. 

O Conselheiro Paulo Marcio Filomeno Mantovani pediu a palavra e ressaltou 

que o CREA possui uma participação maior em matérias legislativas pois agrega 

um maior número de profissionais, e está presente em quase todos os municípios 



 
 

paulistas.  

Com a palavra, a Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi 

ressaltou que é importante fortalecer a participação do CAU junto aos órgãos 

legislativos, de forma a contribuir com a solução de conflitos nessa esfera de 

atuação, principalmente em municípios de grande e médio porte. 

Foi encaminhado que o grupo formado pelas Conselheiras Denise Antonucci, 

Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi e Maria Eneida Barreira, com o 

apoio da Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana, dará seguimento às 

articulações com a CT Parlamentar para realizar os ajustes no texto do edital. 

Será marcada uma reunião do grupo junto à Conselheira Maria Eduarda Curió 

Alcantara e Silva para que o assunto seja encaminhado.  

 

4 Plano de Ação da CPUAT 2022  
 

Fonte CPFI e CPUAT 

Relator 
Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana e Assessora Mariana Fialho 

Nascimento 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que participou de 

uma reunião da CPFI com todas as coordenações e que todas as Comissões 

devem apresentar seus Planos de Ação para o ano de 2022 até o dia 24/09.  

A Assessora Mariana Fialho Nascimento fez a apresentação do material 

consolidado, mostrando os projetos que ainda estão previstos para ocorrer em 

2021 e os que estão previstos para 2022. 

A Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi informou que acha 

interessante o convênio com o Ministério Público, para que seja definido as 

questões de denúncias de irregularidades em legislações urbanísticas. Pontuou 

sobre a necessidade de um evento para o primeiro semestre do ano que vem, 

para discussão da Agenda urbana e ambiental que possa nortear a atuação em 

todos os pilares presentados no Plano de Ação. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana concordou e ponderou que 

o grande programa da CPUAT deveria ser a construção dessa Agenda urbana e 

ambiental, que utilize como instrumento o Observatório proposto. Reforçou a 

fala de que os eventos previstos para outubro e novembro já estão sendo 

pensando no sentido de se tornarem anuais, para promoverem discussões 

contínuas no CAU/SP sobre as políticas urbana, ambiental e territotial. 

A Conselheira Maria Eneida Barreira questionou quando seriam determinadas as 

subcomissões que estão em aberto, relativas aos projetos futuros. A Conselheira 

Coordenadora Mônica Antonia Viana respondeu que espera definir os 

responsáveis e as subcomissões na reunião extraordinária do dia 23/09. 

As Conselheiras Carina Serra Amancio e Danila Martins de Alencar Battaus se 

colocaram à disposição para auxiliar no preenchimento do Plano de Ação. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana propôs a realização de uma 

reunião extraordinária da CPUAT para aprovação e deliberação do Plano de 

Ação 2022 na planilha encaminhada pela CPFI. Ficou definido buscar uma 

agenda conjunta com as Conselheiras Carina Serra Amancio e Danila Martins de 

Alencar Battaus, para preenchimento do Planos de Ação, e também a solicitação 

de uma reunião extraordinária na manhã do dia 23/09 (10h as 12h30). 

 



 
 

5 

Indicação para Conselho na área de atuação da CPUAT:  

1. Comitê do Clima da Prefeitura de São Paulo 

2. Conselho Municipal de Política Urbana de Santo André   
 

Fonte Vice-Presidência 

Relator Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana 

Encaminhamento 

Para o Comitê do Clima da Prefeitura de São Paulo foi deliberada a indicação 

enviada pela vice-presidência da Arquiteta e Urbanista Roberta Consentino 

Kronka Mülfarth (titular) e do Arquiteto e Urbanista Eduardo Pizarro (suplente). 

Para o Conselho Municipal de Política Pública de Santo André foi deliberada a 

indicação enviada pela vice-presidência da Conselheira Dânia Brajato (titular) e 

o Conselheiro Ailton Pessoa de Siqueira (suplente). 

Tais indicações foram aprovadas pela Deliberação Nº 022/2021-CPUAT-

CAU/SP. 

 

EXTRA-PAUTA 

 

6 
Recomendação da CPUAT em relação à implementação da usina 

termelétrica de São José dos Campos 

Fonte CPUAT 

Relator Conselheira Maria Eneida Barreira 

Encaminhamento 

A Conselheira Maria Eneida Barreira fez um resumo do texto proposto, 

explicitando seu conteúdo, e informou que iria divulgar posteriormente aos 
conselheiros para contribuições. 

A Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi ponderou que o 

texto deveria refletir o caráter metropolitano e intermunicipal que tem os 
impactos da implementação de uma usina termelétrica. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que o documento 

ficará disponível para que sejam feitos ajustes ao texto, caso necessário, para 
apreciação e deliberação na reunião extraordinária prevista para 23/09. 

 

Considerando o estabelecido no Despacho PRES-CAUSP nº 001/2021, que regulamentou 

emergencialmente as reuniões virtuais dos órgãos colegiados do CAU/SP, atesto a veracidade e a 
autenticidade das informações prestadas. 

 

 
 

 

 

 
MARIANA FIALHO NASCIMENTO 

Assistente Técnico Administrativo   
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